

**CONGRESO DE LA SOCIEDAD ARGENTINA DE NEFROLOGIA
2025****CONGRESS OF THE ARGENTINE SOCIETY OF NEPHROLOGY
2025**Dra.. Marina Papaginovich¹

Desde la Comisión Directiva que tenemos el honor y orgullo de conducir junto con el Dr. Guillermo Ibáñez, tuvimos el desafío de realizar el primer congreso nacional luego de haber sido sede del Congreso Latinoamericano de Nefrología e Hipertensión en Córdoba 2023 y del Congreso Mundial en Buenos Aires en 2024.(WCN24). Haber sido elegidos nos mostraba que la Nefrología Argentina es reconocida por nuestros pares más allá de nuestros límites geográficos, siendo muchos de nuestros miembros referentes de la especialidad a nivel mundial.

No era un congreso más, nuestra querida SAN cumplía 65 años desde su fundación, 25 años del fallecimiento de nuestro primer presidente el Dr. Osvaldo Fustinoni, celebrábamos la realización de 25 congresos ininterrumpidamente, reconocíamos los 20 años de la realización del Registro Argentino de Diálisis y Trasplante y por primera vez, el Congreso Argentino de Residentes y Jóvenes en formación se unían al CAN para poder trabajar, no en paralelo sino en comunión, para mostrar la impronta de la nefrología argentina.

Esta Comisión Directiva con la colaboración de los distintos responsables, como: el Comité Científico, el Comité de Organización y el Comité de Investigación, Coordinación de Grupos de Trabajo, Comité de Educación, San Joven y Comité de Residentes y en conjunto

con la regional ANBA nos pusimos manos a la obra y avanzamos para presentar un Congreso a la altura de lo que SAN y los asistentes se merecen y están habituados.

Al ser un momento histórico, por nuestro aniversario, el comité científico liderado por las Dras. Sonia Butto y Mara del Pino e integrado en forma plural y federal por Dres.: Paula Dionisi, Daniela Wojtowicz, Raúl Pidoux, Silvia Dipietrantonio, María Laura Benítez, Gabriela González, Fernando Lombi, Marcela Fortunato, Facundo Daminato, Mariano Fariás, Emilio Poggio, generó la idea de tener un Comité de Honor, integrado por distintos profesionales que dejaron una impronta en la formación y crecimiento de la especialidad a lo largo de la vida de la SAN.

Nos propusimos tener un programa científico versátil, disruptivo, abarcando temas clásicos, de alto impacto, cómo también temas emergentes y las últimas estrategias de tratamiento.

Diseñamos para el miércoles 15 de octubre un precongreso con tres bloques distintos en sesiones únicas, abarcando los cuidados paliativos a cargo de la Dra. Estela Drangc, la Dra. Rosa Scuteri y el Dr. Leonardo Sivak, la nefropatología con casos clínicos interactivos en el que participaron los Dres. Valeria Albertón, Fernanda Toniolo, Laura Benítez, Jorge de la Fuente, Enrique Dorado, Federico Varela y el ultimo módulo de trasplante

Correspondencia:
Marina Papaginovich
ORCID:
0000-0003-2217-4004
mmplderodriguez@gmail.com

Financiamiento:
Ninguno.

Conflictos de intereses:
Ninguno que declarar.

Recibido: 01-12-2025
Aceptado: 01-12-2025

¹⁾ Presidenta de la Sociedad Argentina de Nefrología

renal para el nefrólogo no trasplantólogo a cargo del Dr. Pablo Raffaele y la Dra. Marta Crespo; siendo el primer día de jornada tuvimos récord de asistencia en un precongreso con más de 700 inscriptos y abarcando tres áreas de gran interés para nuestra comunidad.

Los siguientes 3 días en los que transcurrió el CAN 2025 abarcaron las distintas actividades de los grupos de trabajo de SAN, en hasta 5 salones en simultáneo, con disertantes nacionales e internacionales, en forma presencial como remota y con traducción simultánea a través del uso de la inteligencia artificial.

Contamos con un total de 1428 acreditados, 31 disertantes internacionales, 83 conferencias, 5 Conferencias Plenarias, 7 Talleres 174 trabajos científicos, 4 Sesiones De Posters, 13 Simposios de la Industria y 24 expositores.

Debemos destacar a los diferentes grupos de trabajo que coordinados por las Dras. Graciela Filanino y Cristina Vallve aportaron, como siempre, calidad al congreso. Los grupos que participaron fueron, Alteración del Metabolismo Óseo Mineral en la ERC, Anemia, Cuidados Paliativos en Nefrología, Diabetes y Metabolismo en la Enfermedad Renal, Fisiología Renal, Trasplante Renal, Enfermedades Renales Raras y Hereditarias, Diálisis Peritoneal, Hemodiálisis, Inteligencia Artificial, Glomerulopatías, Nefrogeriatría, Onconeurología, Calidad en Diálisis, Nefrología Diagnóstica e Intervencionista, Enfermería, Nutrición, Psicología y Trabajo Social, Hipertensión Arterial y Daño Vascular e Insuficiencia Renal Aguda

Contamos con la participación de todas las provincias del país, habiéndose presentado 174 trabajos científicos tanto para modalidad poster como presentación oral.

En este párrafo me detengo por un lado para destacar la labor del comité organizador presidido por las Dras. Andrea Sammartino y Cristina Carlino que en colaboración con los Dre.. Luján Zunino, Gustavo Aguirre, Gustavo Lavenia, Nadia Fretes, Eugenia Nicolini, Walter Bonfanti y Gastón Álvarez. fueron los encargados de la titánica tarea de evaluación en primera instancia como también de la coordinación de jurados de posters los días 16 y 17 de octubre, este último trabajo lo han realizado con los jefes de residentes guiándolos y acompañándolos en una actividad tan importante del CAN en donde cada trabajo es único e

inigualable.

Se buscó en este congreso consolidar las relaciones Inter societarias por lo que contamos con la concurrencia de las sociedades argentinas de Hipertensión Arterial, Diabetes, Lípidos, Cardiología y Fac. Realizamos diversos bloques en los cuales el eje cardio vasculo renal metabólico nos interpela en las diversas estrategias a poder brindar a nuestros pacientes y nos convoca a la interrelación entre colegas de diversas especialidades. Me detengo en este apartado para agradecer al Dr. Gustavo Lavenia por la organización de estas actividades.

Las sesiones plenarias han sido las de más alta concurrencia, lo cual nos pone muy orgullosos dado que los temas que se trattaron fueron la salud renal, erca y el posicionamiento de SAN, SLANH e ISN junto con el Incucai y la región sur junto a Chile y Uruguay.

Plenario ISN-SAN-SLANH: Donde estamos y hacia donde queremos ir

Latinoamérica: Una Perspectiva Global. Disertante Alejandro Ferreiro Fuentes.

Situación de la Enfermedad Renal Crónica en América Latina: Un llamado a la acción. Disertante Vicente Sánchez Polo.

San-Incucai Situación Actual Erca en Argentina

Enfermedad Renal Crónica Avanzada, Una asignatura pendiente en la Argentina. Disertante Fernando Lombi

Cerca. Programa de consultorios de Enfermedad Renal Crónica Avanzada. Disertante Guillermo Javier Rosa Diez.

Cerca en Pediatría. Disertante Marta Monteverde.

Seguridad y Protección de datos del Registro Argentino de Diálisis y Trasplante. Disertante Ariel Antik.

Jornadas Rioplatenses y Trasandinas

Sociedad Uruguaya de Nefrología
Sociedad Chilena de Nefrología
Sociedad Argentina de Nefrología
Asociación Nefrológica de Bs As

Agradecemos profundamente a la Dra. Sonia Butto por su liderazgo al frente del comité científico del CAN 2025. Su dedicación, trabajo incansable y visión fueron fundamentales para lograr contar con 4 días de excelencia científica, con 5 salones en

simultáneo abordando todas las temáticas.

Paralelamente y siguiendo la política del trabajo inter y transdisciplinario, se desarrollaron las jornadas de Enfermería, Nutrición, Trabajo Social y Psicología, integrando como siempre a quienes permanentemente participan en la atención de pacientes renales.

En conjunto con el CAN se desarrollaron las Segundas Jornadas Trasandinas de Nefrología y las Jornadas Rioplatenses, donde nuestros colegas de Chile y Uruguay integraron distintas mesas en carácter de disertantes y de coordinadores, generándose una relación de hermandad muy importante.

Por otra parte dada la relación de las distintas sociedades del Cono Sur pudimos contar con la presencia y disertaciones de los presidentes de la Sociedades Chilena y Brasilera de Nefrología como así también representantes de las comisiones directivas de las sociedades de Uruguay, Perú, Bolivia y Paraguay.

La SAN a lo largo de los años ha sido y es un referente en la región sin dejar de lado la participación y actividades continuas con nuestra querida SLANH trabajando en conjunto para el crecimiento de toda la región; en esta ocasión tanto el Dr. Alejandro Ferreiro Fuentes (chair del Board latinoamericano de ISN) junto con el Dr. Vicente Sánchez Polo (presidente SLANH) participaron de la sesión plenaria del día jueves mostrando todas las actividades y en trabajo continuo y en conjunto en pos de una Salud Renal para todos.

Debemos destacar la Realización del Congreso Argentino de Residentes y Médicos en formación en Nefrología, que contó con actividades teórico – prácticas los días 16, 17 y 18 de octubre, con inscripción gratuita para socios de SAN.

Este congreso estuvo a cargo del comité de educación integrado por los Dres. Mariano Farías, Facundo Daminato y Paula Dionisi, que guiaron y estimularon a los grupos de SAN joven y residentes liderados por los Dres. Matías Ferrari, Pablo Martínez, Gisela Jaramillo, Mirna Lapadula y Fernanda Flores. Pudo generarse un labor conjunto, proactivo, dinámico logrando que participaran las residencias y sus jefes de residentes en forma activa en el desarrollo no solo del Carene sino también del CAN, contando con talleres de medio interno, tratamiento del agua para diálisis, CRRT, Pocus y cardiorrenometabolismo junto con presentación de casos clínicos hechos por las

residencias y sus residentes, los cuales fueron premiados con 2 becas de inscripción para el curso del IRRI en Vicenza, dos becas completas para diplomatura universitaria en nefro intervencionismo de Asaruc y libros de cardiorrenometabolismo.

Como en cada CAN se otorgaron los premios Alfredo Lanari de investigación básica y los premios Victor Miatello y Agost Carreño de investigación clínica, la evaluación estuvo a cargo del comité de investigación de la SAN presidido por la Dra. Alicia Fayad y acompañada por la Dra. Marta Monteverde, presidenta de SAT junto con jurados externos, los Dres. Elsa Zotta, Agustín Ciapponi y Jaime Restrepo.

La seriedad y responsabilidad que han tenido todos los mencionados al haber evaluado los 174 trabajos hablan del compromiso continuo para con la SAN, a ellos nuestro reconocimiento y felicitación.

Por último, queremos hacer mención de los distintos reconocimientos que se sucedieron a lo largo del congreso.

Por un lado, el Registro Argentino de Diálisis Crónica de nuestro País, que posiciona a la Argentina como uno de los países poseedores de los mejores Registros Latinoamericanos, que con sus datos nos interpela en nuestra tarea diaria, ha sido reconocido de interés para la sociedad por el Honorable Senado de la Nación Argentina. El trabajo ininterrumpido por más de 20 años ha hecho visible lo invisible, La Salud Renal.

Pudimos contar con nuestros presidentes pasados los Dres. Pablo Massari, Elsa Piulats, Oscar Álvarez, Miguel Nadal, Alberto Alles, Eduardo dos Ramos Farías, Walter Douthat, Cristina Vallvé, Bruno Lococco, Guillermo Rosa Diez y Carlos Bonanno; cada uno de ellos en cada gestión nos han dejado enseñanzas, trabajo arduo y dedicación inquebrantable por nuestra comunidad. han sido reconocidos por su tarea constante y fueron los jóvenes residentes los que los han homenajeado en nuestro congreso, destacando lo importante de ayudar en el camino además de ir dejando huella.

Como mencionamos al inicio se creó un Comité de Honor solo para este CAN 2025 integrado por los Dres.: Gustavo Greloni, Pablo Raffaele, Guillermo Rosa Diez, Ana Malvar, Hernan Trimarchi, Claudio Mascheroni, Walter Douthat, Marta Sal, Ana Cusumano, Cristina Vallve, Ricardo Martínez, Alicia Elbert, Adriana Peñalva, Alicia

Fayad. Contar con ellos siempre por y para la SAN en forma continua y desinteresada, tales los valores enunciados por nuestro primer presidente, los hizo merecedores del premio Osvaldo Fustinoni. Un agradecimiento hacia quienes, como él, ponen el alma en su tarea, siendo premiados no solo por lo que hacen, sino por cómo lo hacen: con dedicación, con sensibilidad y con el mismo compromiso que el Dr. Fustinoni nos enseñó.

Por último, se crearon dos nuevos premios que a partir de este año se otorgarán cada lustro, el premio a las Mujeres en Nefrología y el premio a los Mentores.

Mujeres en Nefrología nos muestra y marca la historia de nuestra SAN, somos una sociedad en la que siempre las mujeres tuvieron su impronta, mucho antes que otras sociedades de la región. Estas mujeres han sido pioneras en sus casas de estudios, residencias, lugares de trabajo, jefaturas, docencia e investigación y en SAN. Han allanado y construido el camino para las actuales generaciones y marcando el rumbo como la impronta para las venideras. Han sido reconocidas las Dras. Elsa Piulats, Alicia Marini, Alicia Fayad, Rosa Scuteri, Ana Cusumano, Cristina Vallve y Alicia Elbert. A todas ellas nuestro más orgulloso agradecimiento.

El último reconocimiento ha sido para los mentores en nefrología, un mentor es alguien que guía, asesora y apoya a un colega con menos experiencia, un estudiante, residente o médico joven. Su rol va más allá de la enseñanza técnica e incluye el desarrollo personal y profesional, brindando soporte emocional, escuchando, y ayudando a tomar decisiones importantes para transitar lo complejo de la formación.

Es por esto que pensando en estas premisas no hubo discusión alguna que tanto el Dr. Miguel Nadal como El Dr. Pablo Massari eran los premiados, Ambos han sido mentores de decenas de generaciones de nefrólogos tanto en la capital como en el interior del país, pioneros en distintas

áreas de la Nefrología, pero por sobre todo formadores de profesionales en lo académico, pero más importante aún, en lo humano.

A partir de este año el premio mentores llevará su nombre: Premio Mentores en Nefrología Nadal-Massari

Palabras Finales

A lo largo de los años, la SAN ha mantenido sus puertas abiertas a las mentes inquietas, a quienes traen ideas nuevas, trabajo y compromiso. Gracias a todos ellos, nuestra Sociedad se convirtió en un ejemplo en la región y en una comunidad viva, en constante evolución.

La SAN se construyó sobre una misma convicción: el conocimiento solo crece cuando se comparte. Debemos mirar hacia adelante, sí, pero también honrar a quienes nos precedieron. Sus huellas nos guían, nos orientan, nos sostienen. La SAN no es un club selecto ni un espacio inaccesible: es un lugar de encuentro, de aprendizaje y de crecimiento, donde distintas generaciones conviven, colaboran y se nutren mutuamente.

Durante este congreso vimos cómo jóvenes profesionales, residentes y referentes históricos trabajaron codo a codo, continuando una cadena de compromiso que no se detiene.

Mirando hacia el futuro, sabemos que el desafío continúa. Debemos seguir construyendo una SAN moderna, dinámica, proactiva, inclusiva, equitativa y científicamente reconocida, en la que cada uno de nosotros asuma un rol protagónico en el crecimiento de la Nefrología Argentina. Esta tarea es, y seguirá siendo, una responsabilidad compartida.

Pudimos celebrar un Congreso con un contenido científico de excelencia, pero, sobre todo, con un espíritu de unidad, intercambio y colaboración. Y ese espíritu es, en definitiva, el que mantiene viva a la SAN.

Gracias por ser parte de esta historia.